

Palabras alusivas del acto-conmemoración del 12 de octubre: Día del Respeto a la Diversidad Cultural

12 de octubre día de luto para los pueblos originarios. La masacre invisibilizada.

Como todos los 12 de octubre, desde el año 2010, conmemoramos el Día del Respeto a la Diversidad Cultural. Esta fecha nos invita a una reflexión y a un tratamiento histórico acerca del día en el que nuestros pueblos originarios “descubrieron”, como dice Galeano, que eran americanos, que estaban desnudos, y que debían obedecer a un Rey de otro mundo.

Pero más necesario se vuelve seguir indagando en la profunda, compleja y rica historia de nuestros pueblos y nuestro continente, que nos desafía a reconsiderar nuestra relación con la diversidad cultural y lo que pensamos como propio de nuestra identidad.

El inicio de la conquista y colonización de América en el año 1492, tiene como reacción primera la lucha y defensa de los pueblos nativos por mantener su lengua, su cultura y sus prácticas. Y es esta lucha la que se mantiene en la actualidad y la que buscamos visibilizar en esta fecha. No hay respeto a la diversidad, si hay despojo de tierras y recursos; no hay respeto a la diversidad, si hay imposición de una cultura; no hay respeto a la diversidad si hay burla y continuidad del mito de la *Argentina blanca*; y no hay respeto a la diversidad, si no se piensa al 12 de octubre como un día de luto para los pueblos originarios.

Nuestra sociedad está atravesada por una composición étnica de lo más variada. El legado de las civilizaciones indígenas y las migraciones de africanos y europeos, han contribuido a la formación de una identidad nacional. Pero eso no quiere decir que haya una única identidad, sino que esa se impuso a través del avasallamiento y la violencia.

En este sentido, el respeto a la diversidad cultural se convierte en un valor fundamental para la convivencia pacífica, empática, y sostenible. Debemos respetar las diferencias, y establecer vínculos que promuevan un diálogo intercultural que enriquezca nuestra sociedad y nos ayude a superar los desafíos que enfrentamos.

Este día nos incita a la promoción activa de la igualdad de derechos y oportunidades para todas las personas, independientemente de su origen étnico, religión o identidad cultural. Los prejuicios y estereotipos deben quedar en el olvido para que la exclusión y la desigualdad no se perpetúen.

12 de octubre, los pueblos indígenas existen y resisten.